

総高訓入校選考に対する意見調査結果

1972. 3. 25

職業訓練大学校 調査研究部
研究担当者 戸田勝也

[調査目的]

この調査の目的は、総高訓における入校選考の実態をあきらかにし、今後の入校選考改善の基礎資料を蓄積することにある。

[調査経過]

< 第 1 次 調査 >

全国総高訓 83 校に対して、入校選考に関する実態調査実施 (1970. 10.)

訓大オ 10 回研究発表会で報告 (1971. 11. 25.)

パンフレット「総合高等職業訓練校入校選考の実態について」作成
(1971. 12. 15.)

< 第 2 次 調査 >

上記パンフレットを 52 名の総高訓職員に基礎資料にして送付し、「入校選考に対する意見調査」を実施。 (ノタクス、 1. 10.)

パンフレット「総高訓入校選考に対する意見調査結果」作成
(1972. 3. 25.)

このパンフレットは総高訓各位から寄せられた入校選考に対する町つの質向についての意見をなまのまま収録したものである。

< 調査協力者 >

松林	正重	勝幸	(剑路総合高等職業訓練校 青森総合高等職業訓練校)	校長	訓練課(長)
田橋	正一	夫夫	(岩手総合高等職業訓練校 宮城総合高等職業訓練校)	庶務課(課長)	訓練生課(課長)
高橋	幹誠	夫建	(山形総合高等職業訓練校 栃木総合高等職業訓練校)	庶務課(係)	訓練練生係(課)
田林	井林	一洗	(山梨総合高等職業訓練校 石川総合高等職業訓練校)	庶務課(課)	庶務課(課)
小坂	井坂	精一	(富山総合高等職業訓練校 富山総合高等職業訓練校)	庶務課(科)	鑄造科(課)
平井	井嶋	雄博	(石川総合高等職業訓練校 富山総合高等職業訓練校)	庶務課(課)	庶務課(課)
松溝	口口	徳一	(長野総合高等職業訓練校 新潟総合高等職業訓練校)	自動車整備科(課)	自動車整備科(課)
田用	杉古	照弘	(静岡総合高等職業訓練校 米子総合高等職業訓練校)	訓練課(長)	訓練課(長)
田月	古福	吉信	(兵庫総合高等職業訓練校 福山総合高等職業訓練校)	訓練生課(課)	訓練練生課(課)
田鷗	島鷗	多喜一	(江津総合高等職業訓練校 佐賀島総合高等職業訓練校)	庶務課(課)	庶務課(課)
小橋	大橋	志吉	(云島総合高等職業訓練校 福山総合高等職業訓練校)	機械製圖科(課)	電子科(科)
田間	本間	輝香	(福山総合高等職業訓練校 福山総合高等職業訓練校)	電気科(科)	電気機器科(科)
宣豊	田豊	留也	(加古川総合高等職業訓練校 鳥取総合高等職業訓練校)	木工科(科)	木工科(科)
森北	森茂	樹美	(四山総合高等職業訓練校 小野田総合高等職業訓練校)	自動車整備科(科)	自動車整備科(科)
沖島	田島	昭海	(伊万里総合高等職業訓練校 佐賀総合高等職業訓練校)	庶務課(課)	庶務課(課)
東原	田東	春翠	(熊本総合高等職業訓練校 長崎総合高等職業訓練校)	電気科(科)	電気科(科)

Q1 同封のパンフレット「総高訓入校選考の実態について」に対するご意見、ご感想をおきかせください。

- 1、同封のパンフレットの集計によると 92% の訓練校で募集に苦労されており、又 93.4% の訓練校で入試の必要があるとされていますが、当校の現状より勘案するに多くの訓練校では定員確保の上から形式的な入試を行なっている訓練校が多いように思われます。このような入試では実施の意味がないように思います。
こののような観点から、もう少し P.R 等に力を入れ、受験生の職業適性検査等を取り入れた全高訓同一の入校選考を実施してはと思います。
- 2、進路指導の実態についてパンフレット P.5 ～ 3 行にある如く行なわれていないのではないか、実際は更に訓練校志望者にとつてコシンフレックスの原因となる方法で、即ち職安経由の就職組と別扱いの中を行なわれている。
従つて訓練校志望者は非常に制限をされ又中卒全休に対しても片寄つた進路指導が行なわれているのが現況である。将来訓練校も完全なる就職組ではなく進学組として扱われなければならないと思う。（IS 総訓 H, M 氏）

- 現在、職業適性検査を実施している総高訓は 33.7% という低率をしめしているのは必要性を認めでないのか、それとも予算的に無理なのか、中学校で能力、適性に専念する報告がなされていない現在訓練校に於て実施する必要があると思う。
入校選考のやり方にについて、さらには下記に述べた各総高訓の実態を調査し、報告されることを希望いたします。（K 総訓 K, O 氏）

当該調査時点では、当校は「募集は缺である」の例外的な部類に入つていたわけであるが、今後発足の途次についで、定員 10 名に対し、4 名の入校に止る慘状で、職種内容の不足を痛感し、今後はその敷を踏まざるよう全職員肝に銘じて応募に取り組んでいる実状であるので念のため申し添える。のようになれば「募集がとて少苦勞」になる如く職種による差違とか、各地域の異富、渋滞の実情等それをぞれに裏つていいるので、様々の選考実態がどうぞられていて、取り纏めはなかなか困難なことと思料される。職業訓練が頭脳のよい者ばかり取るというのも本質的に可笑しい。これこそ明治教育のうけ売りで、矢張り学力判定だけによることはナンセンス、職業適性とか、興味、関心などを見出すべきで、それには個人の適性とか能力を充分知つておられる。中学校からの内容調書を重視すべきだ……の主意に賛同するのである。

（IA 総訓 S, O 氏）

以前より戸田さんと同じく考えて職業訓練校の入校選考のあり方に疑問をもつっていたので、これを読んで大変悦んでいたところです。さて、調査の目的は、訓練校の入校選考に於て訓練生のひとりひとりの適性能力をはつきり把握し、それを生かせる職業訓練が実践できるようになりますが、この目的は直接訓練にあたる誰しが考えらることなので非常に興味深い。

入校選考の形式に職業適性検査実施というのがあるが、職業適性（素質）がその人間の経験（訓練等）の有無によって左右される。

そこで、このパンフレットの終りにある「総高訓入校選考に対する若干の提言」の中で（1）の前半、（3）の提言に賛同を覚えます。そして全国の総高訓の多くが適性検査を実施しているが、これを調査研究部の素質調査と結びつけて行くよう協議すれば、この調査の目的と入校選考が関連づけられ、体系づけられることが可能と思われました。（H 総訓 T, O 氏）

調査結果については、ほぼ予想通りでありました。
入校選考が職業訓練受講志願者の適性といふ問題と分離してしまって、その在り方が曖昧になつてゐるとのご指摘がありました。全く同意であります。

迷考の結果を、入校後の訓練指導にどのように活かしていくかが問題であり、今後調査されては如何でしょうか。
入校選考は、結果的には訓練科の格付けを産み、中学校の進路指導と同様、志願者をその適性とは無関係に、格付けされた訓練科に振り分けられる道真に墮しているのが、ほとんどの総高訓の現状と思われました。

また P.8 の（1）は早急に検討、実施すべき事項と思います。（T 総訓 S, S 氏）

「高校進学率の上昇が訓練生募集の困難度を高めている」という考え方には根本的に再検討を要する大きな問題がひそんでいる。
高校には公私立普通、実業各高校の他に、海員、経理、電波、テレビ技術学校等いわゆる「各種学校」と呼ばれているものがあるが、中学校の進学指導では、どういうものが職業訓練校はこの種学校のほかにいはない。しかし職業訓練校が正式に各種学校として取扱われるところになれば、高校進学率の数値の面で、高校進学率がはいりこどにになり、頭書にのべた問題は根気からくずれることになる。そしてそうなることがまず第一の重要な問題であろう。

なお詳細についてでは労働省編集誌「職業訓練」1971 年 4 月号に掲載の社説「職業訓練への入校を阻む問題とその対策について」を参照されたい。（S 総訓 S, S 氏）

パンフレット4の総高訓入校選考に対する若干の提言(1)～(5)の各項については全く同感です。充分調査、研究せられ、総高訓の「入校選考基準」というようならのを作成してもらいたい。(I 総訓 S、T氏)

- ◆ 4の若手の提言については誠に同感の至り。
特に(2)の中学校よりの伝達については、我々としては本直ばかりのままのものと担任の卒直な意見がほしいにも拘らず、キレイ事(ランクをあげて)で出されている実態がある。後実施してみたところ、意外なほど下回った数値が出ており、その後現実に学校内申書の数値と同じ種類の標準検査を入校後実施するを得ないケースが2、3に止まらない。
(T 総訓 S、T氏)

- 例年12月に山口県下訓練校(総訓2校、専修訓2校)合同で学科試験を実施、応募状況は定員45名(高等課程のみ)に
対して24名、1月13日に面接試験。学科試験の成績は3科目、国語、数学、社会。総合平均点35.8。今年が最後の成績ですが定員確保に全員入れようとしている。今のところは、2次試験3月22日(これは公立高校合格発表)に実施予定、当校は過去定員まで充足したことはありません。又不合格者を出したこともありません。又定員確保は平均70%位で、定員確保にこのような状態ですので、何らのための試験か全くわからず、成績なんて個性、適性を無視して入校している有様で、オーバーに定員確保、これ以外に何もありません。中には高卒も含んでおります。私たちは少くとも理にかなった指導、訓練をしてみたい。授業中ではつきりわからぬ生徒がおるにもかからず次に進んでゆかなくてはならない。この時の指導員の気持で学校を廻り懸命です。

このような状態ですので、何らのための試験か全くわからず、成績なんて個性、適性を無視して入校している有様で、オーバーに定員確保、これ以外に何もありません。中には高卒も含んでおります。私たちは少くとも理にかなった指導、訓練をしてみたい。授業中ではつきりわからぬ生徒がおるにもかからず次に進んでゆかなくてはならない。この時の指導員の気持で学校を廻り懸命です。
(O 総訓 M、K氏)

- 全くお詫びおりりますが、現状に於ては種々の問題があり、これを解決してゆくためには、販業訓練を如何にして力あるものにするか、この点を考え直すことが必要であると思います。
1) 制度上から販業訓練施設の社会的地位を向上させる要がある。学校教育法に基く実業高校、定期制高校とは余りに差がない。この問題が解決されれば必然的に職業安定所が実施する販業指導あるいは学校の実施する進路指導による能力、適性に基づいた販業訓練が可能となる。

- 2) 中学校(および高校)における進路指導にしつと科学的なものを取り入れる。
3) 訓練校の修了生に対する社会的な位置づけがはっきりしていない。(国家試験に対する優遇措置をもっと与える。又、資格についても)
(A 総訓 S、H氏)

- 1) 販業訓練の溢み 路は全国的に多少の差はあるかも歩、10歩、10歩が、定員充足に相当なやみ苦勞していると思われる。
また、これは今後相当期間続くと見てよく、対策も下部任せではなく、本部なり、本省で抜本的な施策を打ち出す時期ではないか。例えば、高校3年の中ノ年間を販業訓練の期間にするとか、大学に必修の販業訓練(3年間の中ノ年)を設けるとか、殊に高校の場合、年間訓練時間1ヶ月か、3年間に3ヶ月か、3年間に3ヶ月の2年、3600人んだ(現在は、1/4のんだが)だから操作は容易ではないか。
2) 技能、技術で生きる日本国民、終ブルーカラーの指針に合う販業訓練の場は、そのまま総商訓の姿であり、将来ではないか。
(NA 総訓 T、R氏)

- 中学校、高等学校(父兄を含む)と販業訓練校および業界との三者共同の密接な関係の下に統一された販業訓練行政の推進が必要ではないのか
事業内訓練たる県立の県立の訓練校だの、事業団の訓練校だのと広広い販業訓練はひとつともだと思うが、互に訓練生獲得に競い合っている自体がおかしいのではないか。販業訓練のPRは大体終ったのだからもうのに仕上げで行くべきだと思う。
若年技能者は少なくなっている。昔のように若い労働者を安賃銀で雇う時代ではなくなったのです。毎年高賃銀で雇わねばならぬし、金融資本家は会社の浮沈に關係なく利益の配当を頂だいすればよいのだし、労働者は会社の浮沈に關係なく生活のできる待遇を得ればよいのだといつてはいけないのですか。公害はいや恵なしに社会の中で毒を流している。このようならしが往来どおりうまくゆかぬ障害はないですね。
(Y 総訓 Y、E氏)

- 応募者激減とはいって、入校選考の必要性を認めながら、意外に参考方法および参考課題が各総訓ごとに、基本的な考え方方が別として、実質的にかなり相違していることに驚きました。果してこんなことまでよいのか疑問が生じた。(E 総訓 K、U氏)

- 地域によってこの違いはあるが、総高訓は入校選考が中学校や販業安定所にふりまわされているのではなく、父兄が高校へとか入学させたいという考えが強くて、学校の先生がむしろ父兄にふりまわされているのではなくろうか。また販業安定所は相談対象をむじろ積極的に能効に応じて訓練校への入校を勧めているのが現状である。しかし実態は高校志願者が安全弁として訓練校の試験を受けたがるらしい。
(N 総訓 Y、T氏)

- 現在の進路指導は、中学校に於て「適性能力に応じた教育」には程遠い感があります。（説考を実施していない等）（O.K総訓 S、M氏）

戦後労働力の供給過剰の時代から、これが不定基調を訴え出した昭和35年頃より以降それまで高校入試以上の入学難を中学校進路指導主事達に嘆かせていた訓練校入校送考も、学卒求人難の例にて度を増してきて、今や金の財のそれに等しく当校においてもその定員確保に校を挙げて苦慮いたしておらず、訓練生の入校送考が原因であります。訓練生の現状は、1. 21 訓練生ノコ号を基準として、併せて当県主管課の指導心得で要領を定めて実施しておらず、給湯の減少が続く現今の募集、送考は従来の在り方では現状にそぐわない面が多くあります。何かこれにかわるものをつくりたいと思います。何かこれまでより真の販業指導（進路指導）に沿った。そして現状に即応する送考要領を作成するべきだと思います。（Y.O総訓 T.S氏）

高校進学率が年々増加する傾向はなお続くものだと思います。根本的な原因是質調査部においてもキャラクチ化していることと思いますが、ノ月20日の読売新聞に発表されている通り50%の生徒はいや通学しており、父兄の尼采が原因であります。就職すれば学歴も年令もなく、実力のみが自己的の将来を約束されているというものの総高訓に於ては高年というレッテルが付きます。ただそれだけの原因が大きい面が多いあります。何かこれにかわるものをつくりたいと思います。（Y.O総訓 N.F氏）

貴重な資料をありがとうございます。一読いたしました。非常に意義深いことです。本当に調査にとどまらず、訓大調査研究部としての入校送考のノつの姿（形式）を打出してほしいと思います。
2. 入校送考についての訓練校、企業の中にある訓練校とあまり関連性をもたずバラバラな状態で、それぞれが精力的に生徒の募集を行なっている。その中にあって、いかに訓練生を確保するかを考えると思ひ切った送考ができなくなるのではないかと、それが実態なのではないかと思うのです。提言の中にありますように、入校送考の入校種別の人材募集の姿といふのがあらねばならぬことは、この指摘のとおりであります。庶務係として送考を担当して3回目を迎えますが、以前に記しましたように、送考日も高校入試と同日からまた以前のノ月下旬実施に度つたが流のように、ただ訓練生の確保のみにがりまわされを感じました。（Y.O総訓 M.H氏）

1. 全国総訓の入校送考を調査されましたことは非常に意義深いことです。単に調査にとどまらず、訓大調査研究部としての入校送考のノつの姿（形式）を打出しても結構です。
2. 入校送考については総訓全体を考えるのでなく、各校種別に考える必要があるかと思います。つまり機械、溶接等のくり返し練習する技能と、電気、電子のような技能とは異なり、ここでやはり募集の入校種別の姿といふのがあると思われる。
3. 1類、2類の送考のあり方にについても考えてほしい。（F.O総訓 Y.O氏）

総高訓の過渡期的現象が如実に示されていると思う。いわば生徒募集という全く根本的問題に対し、危険を冒しても打開すべく、方策の登場をかかえているものと感じさせられました。問題は高校進学率の上昇と中卒者の減少の板ばさみになり、質の低下と入校者の減少が現われてきていると思われる。

今後もこの問題に対する問題提起をお願いいたします。（T.O総訓 T.K氏）
● 大変良くまとまり、大変参考になりました。
募集、送考の苦勞は、どの訓練校も同じ悩みをかかえているものを感じさせられました。問題は高校進学率の上昇と中卒者の減少の板ばさみになり、質の低下と入校者の減少が現われてきていると思われる。
いずれにせよ専修、総合高校を向かず、職業訓練校の資格位置付け、現在に抜本的施策を講ずる必要性に迫られていくと痛感している。（M.O総訓 M.T氏）

● 各総訓の送考実態を知ることが出来、大変参考になりました。貴重な資料、ありがとうございました。
訓練生募集確保については、各校とも共通した悩みを持っています。今後これをいかに打破して意欲ある、将来産業界を担う立派な若人を確保、育成してゆくか、難かしい問題ではあります。解決してゆかねばならない大事な問題です。
結論は、社会の構造変革を何歩か前に洞さしつつ、人材豊かな求人を創出してゆく以外良法はないでしょう。（K.O総訓 M.M氏）

● 全部の総訓の実態が総体に把握出来今後の参考になりました。今後ともよろしくお願いします。

(Y. F. 氏)

● 全国総高訓入試の態様を知り、よい参考資料であると思います。(H. S. 氏)

● 「総合高等職業訓練校入校選考の実態について」に対する意見としては、全く実態をよくつかんでいると思います。

(K. K. 氏)

Q2 貴総高訓では入校選考のどのような点をどのように改善していくですか

- 1) 推せん制に2年前から切換えた。（様式は別紙）
これは5つにも関わらず実施するが、当校のみを応募する者に限り学校長の推せんとしている。但し、定員超過するしないにかかわらず面接試験、必要により筆記試験を実施し、合否を決定している。
- 2) 公開実習等による一般へのPRにつとめた。
- 3) 安定所と連絡を密にして、各中学校への募集活動を強化した。安定所の販業講話、販業相談日と行を共にする。学校のみの単独学校訪問は出来るだけ控えている。
- 4) ラジオ、テレビ、新聞のほか月刊誌に広告を出した。
- 5) 選考の時期を早目に実施した。（ノ2月）
ノ) と北関東があり、高校入校又は就職選考開始前に合否を決定する。（A総訓 S、H氏）

- 昭和62年度本校入校希望生に対するの入校選考方法は、まず応募書類として各中学校から推せん書（中学校長の推せん者、高校を併願の有無）と販業相談票（健診証明書・成績証明書でも可）を提出してもらい、本校はそれにもとづいて販業適性検査（クレペリン・知能検査・向性検査）と個人面接を実施し、その結果を合否判定の基礎資料とする。それで合否判定ができない場合は中学校提出の内申書を検討して合否を決めることになる。（N総訓 T、K氏）

- 特別推せん制を実施しているのであるが（これは学校長の推せんを前提とするものである）一般選考との区別するため販業選生検査をやつていない。（下総訓 K、K氏）

- 従来、養成訓練は自整科（定員5名）だけで、比較的に魅力ある法種で、応募者も多數であったが、上記のとおり新たに塗装科の発足に伴い（ペシキ屋的イメージで希望鶴）、62年度から校長推せん制度（各校販賣毎1名）採用、定員以上は書類、面接で合否決定（ノ2月）、落ちた者については、高校試験あるいは就職可能な1月末までに各中学校通知の予定である。（勿論、塗装の概要文配布し、若人の魅力を惹くために自動車板金塗装を重点にした。既に該当販賣指導員を混じえた販賣の各中学校巡回も済み県、市商旅各前に協力方依頼）
一般応募選考は公立高校試験の前に学科（数、国、理）、面接を実施する予定である。（I M総訓 S、O氏）

- 大学、高校への進学を考えずに、訓練校へ来て訓練を受けたいという意志の強い者に対しては、ノ2月から定員の半数までの際は書類、面接で合否決定（ノ2月）、落ちた者については、高校試験も行なっていたが、特に悪い者もいなく、今年から適性をやめている。この選考方法だと本人の意志が強く、良き訓練生を得ることができることができる。（F総訓 Y、O氏）

- 特別選考（特別推せん入校制）の内容について書き上げると、推せん条件は① 販業訓練に適性と熱意あるもの、② 高校、大学（定期制は除く）に受験しないこと、③ 以上の条件を具備し、学校長の推せんする者。選考方法は適性検査、面接、内申書による。各科定員の概ねノ2まで特別推せんとし選考する。（H総訓 T、O氏）

- 当校では訓練校のみ受験するものについては入校願書、販業相談票（乙）の外に中学校長の推せん書を提出させおり、高校願者と合格基準に大きな差をつけている。訓練校のみの受験者は優先的に合格させている。（ノ総訓 Y、T氏）

- 定員より従来は全て学科試と面接試験を行なってきましたが、3年前より面接試験だけの推せん制をとり入れ、推せん制、試験制の二本建てで定員の確保に努めています。（I S総訓 M、H氏）

以前ご報告したとおり、内申、適性、学科テスト、面接による総合評価でS46年度実施しています。
ただS47年度より当校へ體科、新設される構造物鉄工科および販賣の製版印刷科については、S47年度入校生より、学校長推せんによる入校を許可することにしました。（定員の約2～8割）前者は新設科のため、後者は販賣指導導による入校者が多いため。（K、J総訓 M、M氏）

私校訓では従来より学科および面接の2本立てとして実施していました。ウェイトの点は学科、面接の順とするが、学科の成績が良くて心底だしく面接の結果が悪い時は、協議のうえ失格としたこともあります。なお無線通信科においては以前より適性検査を実施していましたが、自動車科に於て心、適性検査の結果と訓練成績の関係が、どのような結果は表われるか、開心もあつたので、昨年より実質的に適性検査を実施している。他の科で、特に応募の少ない科についてはオカ志望を取り入れ定員充足に当っている。（正総訓 K、U氏）

● 適性検査を廃止して、中学職業相談票により参考にしている。（OK総訓 S、M氏）

● 現在の適性検査の真憑性が非常に低く（種々の実証により）なり、学科成績を主柱とし、面接を重視、参考している。（従前、適性検査の数値を学科以上に重視した迷考もあつたが）がQ3のような結果はまぬがれない。（NA総訓 T、M氏）

● 選考基準のうち基礎学力、職業適性については、義務教育終了程度以上の学力を有し、進路指導の結果方向付けされた訓練範囲に適性がある者とされており、随つて当校では学業試験（国、数）と職業相談票の学業成績、職業適性の各欄によるほか、面接により判定することとされておるものを、当校は、学業成績は一応おいて、職業適性を併せて面接調査による志願動機並びに就学意欲から、判定を主体とした。
追記、昭和46年度中卒職業相談票職業適性欄には選択群表示のみにて、適性得点の記入がなく困惑した。

（K正総訓 T、S氏）

● 応募書類について、資料中職業相談票にして軽んじている感がありますが別途内申書を提出されても、その内容には相談票とほとんど変わるものはないが、本年度より記載内容が変更され適辰、適正類型が記入されても、不合格者とする者のみをオカ次面接（校長、訓練生課長）を実施することとなります。相談票には適性検査、適性類型の記入欄がありますが、この点について、愛入側として理解している者はござります。

● オカ次面接（校長、各課長が行なう）を廃止、一部オカ次面接の結果、オカ志望、ガヨ志望の科目へ整科調整（担当訓練生ノ課長、同オカ課長）とし、なおかつ折り合ひのつかない者、不合格者とする者のみをオカ次面接（校長、訓練生課長）を実施することとした。
中卒者の応募については、取扱相談票（2）が主要書類になりますが、本年度より記載内容が変更され適辰、適正類型が記入になりましたので、性能基準数値が不明のため、ノ2月中に甲票と本人を帯同し、更にQ1を重要視し、訓練適正科目を指導教諭と協議、決定した。（H正総訓 K、S氏）

● 最近他の総訓同様、本校でも応募者数が少なくてきていたため、PRに力を入れている。PRの方法は、経費の都合もあり、マスコミ関係にたよらず、校長をはじめ各職員が出身地、出身校を中心に行なっています。
2、入校迷考の時期については、毎年より受験者がダブルことのないように県内の全訓練校が2月上旬に同時に入試を実施しています。（M正総訓 M、T氏）

● 学校の校長はじめ、先生方は、訓練校の缺きは理解しているが、親が理解しておらず、学校をより多く訪問して、資料をより多く配布して、理解していただいている。迷考はノ時間程度（数学、国語）と面接をやり、参考の資料としており、無試験にはできない。（M正総訓 M、T氏）

● 入校志望者の基礎学力低下が甚だしい現状からみて訓練計画の目標達成が困難な状態であるが、入校希望者の少ないこのころ、すべての者を無試験で入校させると立場をどうざるを得ないが、性格の良くない非行化のおそれのある者、又は成績の見込みのない者は挑戦する考え方である。（K正総訓 T、H氏）

● 方法は全く例年通りで、上記のような方法で迷考しております。
今年は成績、素行の面を考え、特に悪い生徒は禁どす方針のようですがわかりません。（O正総訓 M、K氏）

● 42年度までは数学、国語、理科の学科試験を行なっていた。その程度は入試問題より易しいものを選んだもの。直接受け同じ時に実施。但し中卒以上の学歴を有する、機械科、木工科、電工科、電子科。高卒以上の学歴を必要とする科。機械

製図と経理事務科は数学、物理、国語を実施した。

〃3年度からは販売の指導官と講師に職員が適性検査の実施法の講習を受け、実施し、中学、高校より提出される内申書、(同封の形式のもの)と面接でもひつて参考している。但し、高卒以上の学歴を要する科(機械製図、電子機器科、自動車整備科、経理事務科は数学工Ⅲを併せて実施している。

〃5年度より応募者減少の対策として、特別選考として、2月初旬に行なう選考日より3ヶ月前より実施して内定する。

(H総訓 T.O氏)

- 1、年々低下する受験生の学力テストを、中学1年程度までダウングレードさせた。
2、試験場を3ヶ所とし、受験生の便利をはかった。(Y.O総訓 N.F氏)
- 昨年度までは県立訓練校と同日、同試験問題で実施してきた総訓、県訓の調整会議において、当校の方が応募者が多く、県訓との不格者の調整会議がしつくりいかず、いろいろ問題があり、今年度より別個に試験を行なうこととした。
最初に総訓に受験してもらい、不合格ならば県立訓練校に受験できるよう、販売に書類を速に返送する。(S.総訓 Y.F氏)

- 1、昭和67年度入校生選考には内申書制を採用した。
2、適性検査をやめて、学科試験と面接を行なった。学科試験は国語、数学、理科(植物を除く) (Y.総訓 Y.E氏)

- 当校の入校選考は学科、面接の両者を採用して、昨年までは学科を1月中に、面接は当地区の公立高校入試日(双葉防止のため)としてきたが、受験者または送り出し学校の負担を軽くしようと、今年は学科、面接ともに同じ日で、しかも前記(2)書きの理由があるので、公立高校入試日に行なうこととした。(I.総訓 S.T氏)

- 従来は、学科、面接、適性の各試験を行ない、1回(3月上旬)で入校者を決定していたが、数年前から①所轄中学校長の推せんによる学科試験免除の方針と、②從来の一般応募による選考方法との2段階に分け、①はノン目録切り / 面接考、②は2月締切り3月上旬選考決定ということに改めた。(S.総訓 S.S氏)

- 当校に於ても全くパンクのような現状であり、数年来特に改善された点はない。適性検査、国語、数学、面接を、いわば逆の意味にて行なうのではなく、対外的意味、あるいは又過去の踏じゆう、ノスタルジアとして行なっている様子である。(T.総訓 T.K氏)

- 〃7年度入校に対しては、当校8軒種志望に大変なバラツキがあり、従来は特定の軒種は定員オーバーで、別の軒種は皆無に等しい状態であったのを、今年からは或る軒種に集中する志願者数であっても定員以下にして、本当にその軒種に適した生徒のみ合格させ、他の者は別軒種へ転換さす。(T.総訓 M.Y氏)

Q3 先生は総高訓の入校選考のどのような点をどうのうに改善すればよといと

お考えですか。個人の二意見をおきかせください。

- 入校迷走は、適性、基礎学力、人物と最低限の心のは備えていなければ、迷走の意味がなく、この線は維持してゆきたい。
今後は中卒層のみ迷走の主眼対象とはせず、乙類コースの設定を具体化してゆき、高卒層を開拓してゆきたい。
(KU 総訓 M M 氏)

これという決めてにこる方法はありません。

(1)において述べたようなことが改められると、募集に当つての問題は全て解決すると思いますが、今の段階では(2)の方法を更によつて、ここ當分は定員確保は可能である。
将来中卒者の減少、進学者の向上に伴つて、当然中卒者のみでは充足困難が予想されるので、高校に対しても遂次高校を対応ししたる講議会などを組織しておきます。(A 総訓 S. H 氏)

卷之三

- 青少年の能力、適性が大切なことは判つてし、学業成績の悪いものは概ね入校時または訓練期間中の各テストの得点も低いことになる。従つて各種国家試験や技能照査等の得点も良くないといふことになれば、そのため終高訓の程度の尺度とされるという声が、現場先生から聞かれる。従つて、入試を担当する現場先生は入試テストを重視し、能力、適性をさることばかり現在では、先づ入試時の得点の上位の児のから入校させるということが流れていたので、これからはやはり職業適性、職業興味、関心など、中学校で観察され、把握した「個人素」を入試時に職業訓練担当者に受けがれ、それも入校選考の資料とするようにしたらどうか。（工総訓 S.T 氏）

各地域の特異性に

いることは確實です。
入校志願者が一定数に充たないからといって選考試験を実施しないという考え方はとりましたくはない。
今後は、中学校、高校の先生が作って下さる内申書を本当に誠意あるものとし、若い人の可能性を信じ、その素質を引き伸ばしてやる方向にむっていきたい。今後、作文などを書かせることもない方法ではないかとも考えている。

訓練校の存在と魅力により広くに周知してくることは言うまでもないが、最近の県立専修校の機器等整備は格段と良く、訓練より上廻り、さらには体育馆まで完成しておる状況にあり、高訓練は設備の点で、さらに充実させる必要が急務である。入校選考は以上のことを充実なしには、改善の余地がないと思う。（M. 総訓 M.T 氏）

根本的には職業訓練が個人の生涯訓練の一時期として政策的視点に組込まれた程度が本筋ではないと思う。甲等教育としての認識を廣く普及するには、現在の人狩り的要素はなくならないと思う。当然訓練校自体のピアノでは至難の事である。そういう意味から入校希望者は全員適性の科目に入校させねばならない。(丁總裁 T. K氏)

今選考が緊って、これをお書きになっています。今年は応募者が2ノ0名と、定員115名に対してずいぶんと多めであります。原因は、いろいろなファクターがからまつてむつかしいと考えですが、一に高齢の定員が200名ほど県内で削減された事、新しい教務課長になつて、各安定期間が導入に積極的であつた事（これは從来から積極的であった事）、今年度は、安定期間が終了するまで、それを支部の組合がつづいたので、より積極的に作ったものを、私個人の推定です）また、不況時代に対応した事、百貨店がひょうが、高校がひょうが、世間に技能を認めています。企業も給与の体系に統一をます。中学校を巡回して2年目ですが、中途半端なもので、高校との交流がない限り、中学校の先生には不安があるので、じり貧になつて行く様に思います。必ず資格の問題が来ますし、家庭が物を言う日本では、何が打用渠がない限り、だんだんと職業訓練は、片隅にて行く事になります。

本校での応募状況を見ると、自動車整備が2倍、つづいて板金です。したがってどこで選考するかという問題になりますが、結果的には、学科試験の成績が一番公平なランクになります。そこに落ちついて来ます。したがって、は、毎年非常に優秀な先生が集まるところになります。成績の悪い者は、や／希望オフと自整板金を希望しても入校できません。オフの塗装（これは専門性が高く、他の学科では扱いません）については、生徒の希望に沿ってあります。ここでは、生徒の希望に入校することになります。ここで、愛入則も同じであります。いつか何か方法はないかと、生徒たちからお聞きします。

は不合格にしますが、例年、2名が3名ぐらいたいです)それでは何が別の方法をと思ふ意見は多々あります。また募集から選考について、私としては3回に校長が変わりましたし、また校長が教育界の人間ではあります。(安定機関ばかりであります)した)その都度、やり方方が変わるの担当としてやりにくいくらいあります。また官吏の畠です(ナリ)。した)のを、下の意見はなかなか表面には立にくいつた体質も考なれません。まだゆっくりと考えてレポートしてみたいと思います。あまり参考にならないですが、まことに時間がある時に、まだゆくつくりと考えて(Y・H氏)

- 中学の担任とか、父兄とかも情報交換の場に引出しが出れば思ふ。選考前、送考後どちらでかよいか、そのためには言葉をどられるようないふうに配慮した上で、少くとも、本質調査で実施した、田中B全、GATB-I、Y.CT.興味、は実施して総合的な判断をするべきである。決してわざとすためのものではないが、学力検査だけに頼るのはおかしい。極言すれば学力検査はいらぬ。やつて既存判断の傾きが出るより素質と興味で本質をみた方が参考になる。その結果を基に、大職種、大分類で入校させ、しばらくたつてから専門の科に別けてはどうが、面接のやり方にも一工夫必要。單に主観だけではなく(過去に何回も見聞違えにことがあります)少くとも一連の標準検査のやり方、考え方の講習を耳ノ回位、中央でやるべきである(現状では素人判断といわれても否定出来ないので自信がもてない氣がする)。(T・S・H氏)

- 昭和46年度入校選考の高校との併願者が当校では63名おり、応募数は多いが、実際、入校済は定員を割る現状である。
- 他校も同様の傾向が出ている。学科(数学、国語)試験と面接を併用しているが、推せん制にして無駄な手数を省略したい。
- 中退者が多數あるが、その原因が遠慮の欠陥が主力を占めているので、心理的検査、別えはクレベリンシヒが職業興味検査の実施を考める必要がある。

- 1. 定員確保は2次的事であり、あくまでも知的能力に応じ適性の能力に合った訓練する事。
- 2. 適性等を観察するに、知能、職業興味、職業適性、性格等の検査する事。
- 3. 文部省と労働省で行政的立場を再検討し、中学校、高等学校の訓練校に対する内容等を熟知し進路を指導すること。(O・K氏)

- 私は!!応募者が少なく定員にも満たない状態でありやら入校選考をして、その結果がどうであろうと定員を充足するために入校せざるを得ない。気持は判る。又、入校時の結果でもって大概にその人物の技能又知能又判定することには困難である。
- しかし以後訓練を進めて行く過程において将来訓練の資質等の判定上に対しても大きい資料には何いかと思ふ。無試験入校、内申重視については、我が子可愛いさによる誤申も看られ、この点、眞實性に欠けるのではないかと思ふ。又甚しく無能な訓練生を入れた場合、訓練の方法はあるにしても、只、徒に指導員の手面と労苦を買うことになるかとも思ふ。併し、将来産業界を育むべき技能者を養成する所は当然しがるべき選考の結果により入校を許可すべきと考えます。勿論、選考の方法、選考課題については問題はありませんが、少なくとも技能者のタマゴとなるものであれば選択した適性を正確に把握出来る選考方法を用いるべきです。従がって、その意味から訓練校自身で実施する適性検査を重視し、学科に付いては、獲得し得る伝導量に必要な最少量のレベルに達していればよいと思ふ。(E・K・H氏)

- Q1の答えるとして述べたものと重複しますが、訓大の調査研究部は遠慮ばかりしておいで、もっと積極的に各総高訓への侵透(指導的立場を含めてなど)を行なって欲しい。例えは指導員の中井研修等の総高訓関係者の集まる場所にて研究発表的でよいからやつて欲しい。(その点モニマー制度は更期的事業であった。)を前置きにして
- 昭和46年2月に職業訓練局長より「公共職業訓練施設の訓練生選考の特異性について」の通達があつた。それによると、提出書類(1)履歴書(2)医師か身上書(3)健康診断書、送考方法は随和3選のそれを継続したものです。

- 総高訓の入校選考は職業適性検査を中心にして職業興味関心調査、面接を実施してゆくべきだと思う。科によっては学科試験を実施すれば良い。
- 高校に沿らって学科試験を重視した送考方法ではあまりにも粗雑すぎ、職業訓練の特異性は全く見る。

- まことに各職種の最終基準を決める。内申書も同じく、このためには長期間のデータが必要。
- 他科への転科は度き結果にならぬ。また、適性と自己の好みの限界をはっきりさせてやる必要がある。

④ 基準を決め、悪い者はどんどん落す方法をなげはならない。

総高訓の入校参考は全て全国統一的なものとし、現状における事業団を母体とする同一的伝統高訓がばらばらなものと云つてゐることは、社会一般への周知度が非常に矛盾するものである。K氏（F總訓）

- 職業訓練に対する意欲ある者、すなはち進んで技能を習得する意欲のある者を重点的に考えて、入校させるようしたい。
従って、入校選考の重点は面接試験にある。

(K・K 総訓 T・H 氏)
 - 現在までは国語、数学の総合得点の上位から合格者を決定していく。ますます少しくなる中卒者に比べ、静岡県内には訓練校として県内でも1ヶ所あり、人員確保には困難をきたしている状態である。
入校選考においてもある点までは学力を必要とするが、今後は面接を重視し、医業相談票乙の性格特徴をより分析し族言にしていきたい。
 - 本当に技能を身につけようとしている生徒を一人でも多く訓練校に入校させ、広く深い知識と専門的な基礎技能の養成へあたりたい。
(S・S 総訓 Y・F 氏)

現状では学力テストを中心とし、全員入校させ、入校後3ヶ月間、合同にて訓練を行い、その後、学力、適性を見て訓練科を定めて下さいが。
(Y G 総訓 N・F 氏)

- 応募者は全員既往歴なしです。これについて全員GA丁仔検査が実施され(共にIQ検査を含む)れば学識を全発し、面接試験のみとしたい(養成訓練能効率練(35才以上)について適性検査は勿論、事前研修を完全実施したい。現在面接のみ。IQと適生能基準があれれば作業速度と共に努力が伸び、潜在能力の引出しが可能である。併せてYH検査が応募者類に添付されでいることが望ましいと思います。

私は、職業訓練の位置付けは、学校教育における一般的な教育内容とは異り、学校における進路指導の結果として、職業的方向への進路に付けるべきである。そこで、職業に対する態度は、その職種に対し、その職種に対する志望者に対して、就職後ににおける職場適応と職業的発展を増大させるための手段である。したがって、職業に対する態度は、職業的选择、職業的知識、職業興味、職業適性、職業適応性などの要素から構成される。このうち、職業適応性は、職業選択の基礎となる重要な要素である。

○ 入校迷考の必要あり。

○ 入校迷考の形式は適性、学科、面接のうち適性、面接は非必要、学科は必要に応じて適宜実施すること。

○ 学科は国語、数学、理化のうち国語、数学は必要、理化は適宜に実施してほしい。

(当校は国語、数学、理化の3科目を2時間で実施)

○ 応募にあたり応募者が迷が取扱う問題等も一度くわしく説明し、実習の環境等を見学させて後、希望転校の希望があり、各学年種の実際、将来性、前歴状況等もう一度くわしく説明し、実習の環境等を見学させた後、希望転校を希望の方がおれば変更され、面接試験（父兄同伴で行う必要あり）を実施した方がよい（当校ではすでに実施中）

(S.S 氏)

●当校においては学科試験を実施していくのであるが、中平訓練においては既行の募集方法が進学できないもの、できぬか
つた者の、著慮無いものであり、能力均等ものの格差が個人的にはばしく、学科試験を各科で併設し実施する二つの
要望が強い。

- ① 国、数、理の学科試験のうち理科は不要、その代り社会を入れる。
- ② 学科テストを改めて商業適性検査を実施したらどうか。
- ③ 中学校担任教師に対して、裏休み等を利用してした「寒授研修会」を実施して訓練校への関心を深めろ。（これは以前、「全
表研修会」を3日間やつて非常に好評であった----）。
- ④ 短試験制度で定数の8割確保し、2割を競争テストで入れる。
(I・M総訓 5・0点)

現在の入校送考方法を次のように改善して入試では職業適性検査と面接試験を実施する。合格者全員を各実技棟を巡回させ、学力は中学校の成績証明書を参考として入試では職業適性検査と面接試験を実施する。合格者全員を各実技棟を巡回させ、各職種及び訓練内容を説明し、実際に簡単な基礎訓練を受けさせ、その後能力、適性、興味等に応じて各科に分ける。その方が各職種の内容が活写だけ見るより、より適格に理解出来るし、その後の訓練にも大いに役立つと思つ。尚全職種の説明をするのが時間的に無理の場合には本人の希望する3職種を受けさせた方がよいと思います。

(K 総訓 K・O 氏)

入校送考については全国的にみても大同小異であり、これについての意見は出尽ししたと思われます。
職業訓練に属する全ての要素（指導員、訓練内容、訓練、施設、訓練の質、訓練生の質）改善、訓練目標、割合などが認識、事業団、企業、etc.)に言及せずして、純り入校送考のみ、改定結果は、その判定結果は、入校後の指導に活かして行くべきものと思われます。うに入校送考は適性及び能力の判定にあり、その判定結果は、入校後の指導が一層向難となるわけです。
現在の中平者を対象とする養成訓練においては、基準と入校者の資質とは常に反比例の関係にあり、この点が現住の統高訓も直面する一大ジレンマであります。
貴調査報告のP.8の(1)にもありますように入校送考は職業訓練の目標と無関係ではなく、太いに間違づけて、その送考基準

の作成に当たるべきものと思います。

1. 当校では応募者が群によって非常に片寄るため、群の人数調整に苦労しており、芸術の適性がわかるようなものを取り入れたい。

2. 一括入校後、一般学科訓練の後（期間は約ノカ月位）更に送考試験及び適性検査等を実施し、選科決定する方法が考慮され

(T.S 総訓 H・M 氏)

総訓練と高校は自らその内容が異なり、目的も一致する点が少ないのに、従来の如き高校と同じ様式の送考即ち学科試験のみにウエイトをかけるのは？でそれよりもむしろ本人自身の職業訓練能力を審査するような方法、例えば職業適性検査の如き具体的な職種別訓練能力というような単純なメントタルテスト的な面接試験によって、特に特殊な医療は志望する者が多くなることのないようバラツキのない送考をする。

1. 自動車料は定員10名に対する3名の応募者（1類）があり、約20名程の少年達が機械1、2、3科、木工科、電気料、へきとう科として合格しました。中には、嫌々ながら世間懐を取じ、木工、機械へ転向した者もいましたが、自らの適性もなく、適性を形に自らを歪曲する職業訓練は早急に改善されねばならない。定員充足の犠牲になつたよう（或はしたよな）入校送考は不自然である。

2. 今後の入校送考は学科試験は止め、常識等の評価の場の面接と適性検査で入校の可否を定めるべしと想います。

3. 機械料、電気料、自動車（内燃機関）料等と職訓校入校の時期は年間3～4ヶ月が来れば常時入校の窓口を用き、1人でも2人でも充分訓練の出来るシステムに改めて行くべしと考えます。指導員も10人に1人等とせず、1人に1人の状態でも良いのではないか。

訓練生の定員確保といふ点から看れば各地区の現状に合せて

- (1)無条件で入校させる
- (2)面接のみ実施する
- (3)適性検査のみ実施する
- (4)学科試験を実施する
- (5) (2) (3)を実施する
- (6) (2) (3) (4)を実施する

以上のように現状に即した方法とするべきである。

(N 総訓 Y・T 氏)

Q4 貴総高訓の職員商では入校選考の改善について
どうの意見がでていますか

どのような意見がでていますか

- (1) 入校選考については、県主導課と連絡をとり、県内専修校とも歩調を合わせため自校の独自の改善がなされていない点を反省している。

(2) 広報活動者が非常に少なく、当校は、都府筋に当り、県内全般広範囲にPRする必要があり、費用も多くなり、現在の活動費では募集が困難である。

(3) 現在本筋より送付されている大きなホースター「豊さへの前進」は大量に作成、送られて来ているが、これを学校等にお願いしても活用してくれず非常にもったい無い。この費用を各校へ流してもらいたい。この活動した方が効果的である。

(4) 当校は5ヶ月程近くに県立カマンモ又訓耕校(13軒種)があり(定員500人)、お互いに応募者の取り分いになり、非常に苦労している。

- これに拘しては徹底した意見交換の場は未だありません。
Q 3でも述べましたように、このことは他の諸々の問題へと発展（吉阪）せざるをえず、取扱会議等の限られた時間では無理ですので、意識的（？）に意見が出来ないものと思われます。
現状のぶつなことを統括しておれば、伝業訓練の先細りは既至であります。この点については全て個々には憂慮しております。
総訓校の現状については「雇用促進」1月号の紙上で、佐々木宮城副校長が述べてゐられます。
河井にしまして総訓校は社会の実状に即して、過去に固執せず、自らの変革を志向することこそ、何よ
CT総訓 S.S氏

- 中华者については遺性、人物、(内申、面接)だけで選考するようにしては、どの意見もあるが、眞的、掌力の低下を懸念する声も大きく、将来の展望の上に立った場合は、基本的にQ3で述べた意見が多いようである。(KU練習 M. M. B.)

1. 定員確保の面より入試が形式的になってしまっているよつた面があり、駕駄の向では本來の入試を行ひ、よい訓練生を入校させよ
との意見が多い。
学卒の入校希望者（中学、高校共に）漸減の状況で今後の訓練対照は学卒を含む転換（卒業）希望の訓練の場で行ることに
故に学卒在籍の時期は早晚終るとみてよい。従つて学科的素養より適性の可否が選考のための入校選考のポイントに
なるべく考慮する。
(I.S 総訓 H・M 氏)
(N.A 総訓 T・M 氏)

- (1) 従来 1 次の学科、高校入試発表後 2 次の直接、適生の 2 回の試験に最終合格者を決定していたが、来年度から 1 回で学科、直達を実施し合格者を決定したい。

- (2) 創業実績提出の取扱業相談票2の「O様の性格特徴」、「O様の特記事項」は以下に詳細に記載せし。中学校にてN(総訓)、丁氏

- ① オー希望の担当科を優先している
- ② 素行、性格を重視している

以上の点は以前より実施してきたが、今後も続けるであろう。

- 1. 学力テストは必要である
- 2. 毎年同一問題を入校後実施すべきである。
- 3 改善意見が発言されない。

(H 総訓 Y・F 氏)

(YO 総訓 N・F 氏)

- 就学能力を重視すべきであり、学科試験は必要とする。
志願者の中から入校許可人員を選択する手段としては、現況では必要を認められないかも知れないが、学校報告の総体評価によるものは個別格差が明確でないため入校後の個々指導計画の漏洩としては充分ではない。

(K 総訓 T・S 氏)
(H 総訓 T・O 氏)

- いまのところ、根本的改善は出でていません。ただ内申書の一部分を訂正する意見は述べている。又、職業適性検査の専門テスト一水準譜整讀習が毎 1 回必要であることも出でている。

(YO 総訓 N・F 氏)

- 1). 年々学力の低下がみられるが、これはやむを得ないとしても送考者にあたっては、面接の計算のできな線を最低にやる気のある者を探用したいので、この点を考慮して面接方法を工夫したい。

(A 総訓 S・H 氏)

- 2). 中学校（高校）の先生、生徒に対し、訓練の内容を実際に見てもらうことを計画的に持たたい。

(A 総訓 S・H 氏)

- 3. 女子の訓練生を養成することも考えてゆきたい。

(A 総訓 S・H 氏)

- 学科試験はやるべきである。（学校の内申書だけではなく偏差がわり、はっきりしない）
- 総訓の社会的評価を高めるためにも、また科学技術の進歩についていけような中堅技能者を養成するためにも、現在のように定員にとらわれることなく、良き適性を持った訓練生を募らねばならない。（下総訓 Y・O 氏）

- 二、三の先生との間で定員にこだわる必要はないのではないか、
入校後、責任を持つて指導するのは指導員であり、校長や顧問ではないか。能力的に劣っている者を入れて苦労するより、やる気のある者を専門的に応用のきくようにしてやつた方が今後のためである。高訓は単能工の養成施設ではないのだから。教科書の公用漢字がぼけたり、作文をかかせれば、ひらがなばかり、面接計算がまともに出来ない。E、T、C-----現状では指導員の定員、設備が余りにもわざ未である。指導員は機械的的慣習と肉体的過重に頼るばかりの時期ではない。

(T 総訓 S・T 氏)
(S 総訓 S・S 氏)

- 現在の所、各別意見は認めませんが、茲次に立っていて何んとか良法をと考える方は見受けます。
施設で定められている定員（職種ごと）と各職種ごとの応募人員を如何にうまく合致させよかが非常にむずかしい問題である。

(S 総訓 S・S 氏)
(O 総訓 M・K 氏)

- 成績は年々悪くなっている。故に定員という事は考元よく、あくまで能力、興味等を主体として選考する事。例えは、定期の 5 の名でも裏のある技能者を養成する事

当校においては学科試験を実施していくのであるが、中卒訓練においては現行の募集方法が進歩的でないもの、できちがつた者の、碧穂長い目的であり、能力均等ものの格差が個人的にはまだしく、学科試験を各科で併成し実施することの要望が強い。

- ① 国、数、理の学科試験のうち理科は不要、その代り社会を入れる。
- ② 学科テストを統めて商業適性検査を実施したらどうか。
- ③ 中学校担当教師に対して、裏休み等を利用してした「実技研修会」を実施して訓練校への廻心を深める。(これは以前、「塗装研修会」を3日間やつて非常に好評であった)。
- ④ 対試験制度で定数の8割確保し、2割を競争テストで入れる。